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  Доклад двенадцатой сессии Конференции государств — 
участников Конвенции о правах инвалидов 
 

 

 I. Введение 
 

 

1. Двенадцатая сессия Конференции государств-участников Конвенции о 

правах инвалидов состоялась 11–13 июня 2019 года в Центральных учрежде-

ниях Организации Объединенных Наций в Нью-Йорке. 

2. В ходе двенадцатой сессии Конференции было проведено шесть заседаний. 

11 июня состоялись 1 и 2 заседания, созванные для рассмотрения пунктов по-

вестки дня, посвященных открытию Конференции, выборам должностных лиц, 

утверждению повестки дня и организации работы, а также общим прениям. 

12 и 13 июня в ходе 3, 4 и 5 заседаний были проведены три обсуждения «за круг-

лым столом». На своем 6-м заседании, состоявшемся 13 июня, участники Кон-

ференции рассмотрели пункт 5 c) (интерактивный диалог с участием структур-

ных подразделений системы Организации Объединенных Наций по вопросам 

осуществления Конвенции), пункт 6 (решения Конференции государств-участ-

ников) и пункт 7 (закрытие совещания) повестки дня. 

3. Текст принятых Конференцией решений содержится в приложении I. Под-

готовленное Председателем резюме сессии содержится в приложении II, а пере-

чень аккредитованных на Конференции неправительственных организаций со-

держится в приложении III. 

 

 

 II. Открытие Конференции  
 

 

4. Конференцию открыл заместитель Генерального секретаря по экономиче-

ским и социальным вопросам в его качестве временного Председателя Конфе-

ренции. 

5. На 1-м заседании участники Конференции утвердили предварительную по-

вестку дня (CRPD/CSP/2019/1) и согласовали порядок организации работы сес-

сии. 

 

https://undocs.org/ru/CRPD/CSP/2019/1
https://undocs.org/ru/CRPD/CSP/2019/1
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 III. Выборы должностных лиц 
 

 

6. В рамках пункта 2 повестки дня путем аккламации членами Бюро были 

избраны: Председатель Конференции — г-н Луис Гальегос, постоянный пред-

ставитель Эквадора при Организации Объединенных Наций; заместители Пред-

седателя Конференции — первый секретарь постоянного представительства 

Финляндия при Организации Объединенных Наций Хелена Йяухиайнен, посто-

янный представитель Венгрии при Организации Объединенных Наций Каталин 

Аннамария Бодьяи, постоянный представитель Либерии при Организации Объ-

единенных Наций Ди-Максвелл Саах Кемайя-старший и советник постоянного 

представительства Сингапура при Организации Объединенных Наций Ясмин 

Али. 

7. С вступительными заявлениями выступили Председатель Конференции, Ге-

неральный секретарь, член Комитета по правам инвалидов Монтиан Бунтан, 

Специальный докладчик по вопросу о правах инвалидов Каталина Девандас 

Агилар, Специальный посланник Генерального секретаря по вопросам инвалид-

ности и доступности Мария Соледад Систернас Рейес и Председатель Между-

народного альянса инвалидов Ана Люсия Арельяно в качестве представителя 

гражданского общества. 

8. В соответствии с пунктом 5 c) правила 25 правил процедуры и пунктом 4 

повестки дня была предоставлена аккредитация для участия в Конференции 

15 новым неправительственным организациям (см. приложение III). 

 

 

 IV. Вопросы, касающиеся осуществления Конвенции: 
общие прения  
 

 

9. В рамках общих прений по пункту 5 a) повестки дня было заслушано боль-

шое число ораторов: с заявлениями выступили представители 101  государства-

члена и 1 организации региональной интеграции 1 , 7 страновых групп 2  и 

29 учреждений и организаций, имеющих статус наблюдателя на Конференции, 

включая 2 международные организации, 3  Глобального альянса национальных 

__________________ 

 1 С заявлениями (в хронологическом порядке) выступили: Аргентина, Эквадор, Сингапур, 

Новая Зеландия, Канада, Кения, Объединенные Арабские Эмираты, Зимбабве, Гвинея, 

Португалия, Парагвай, Бразилия, Буркина-Фасо, Египет, Норвегия, Российская Федерация, 

Германия, Намибия, Гондурас, Польша, Индия, Украина, Албания, Соединенное 

Королевство Великобритании и Северной Ирландии, Иордания, Ирландия, Гана, Мальта, 

Государство Палестина, Либерия, Венгрия, Израиль, Андорра, Япония, Исландия, 

Саудовская Аравия, Китай, Чили, Уругвай, Европейский союз, Швейцария, Нигерия, 

Панама, Финляндия, Австралия, Камбоджа, Швеция, Малайзия, Доминиканская 

Республика, Болгария, Республика Корея, Чехия, Мексика, Самоа, Южная Африка, Италия, 

Филиппины, Сан-Марино, Сенегал, Замбия, Алжир, Катар, Сальвадор, Марокко, Вьетнам, 

Бельгия, Шри-Ланка, Республика Молдова, Коста-Рика, Словения, Ямайка, Ирак, 

Люксембург, Гватемала, Корейская Народно-Демократическая Республика, Афганистан, 

Мьянма, Индонезия, Армения, Лаосская Народно-Демократическая Республика, Перу, 

Австрия, Бангладеш, Сьерра-Леоне, Мозамбик, Непал, Турция, Литва, Франция, Таиланд, 

Малави, Испания, Уганда, Никарагуа, Багамские Острова, Лесото, Того, Колумбия, 

Бахрейн, Ливия, Экваториальная Гвинея и Кыргызстан.  

 2 Группа друзей инвалидов, Лига арабских государств, МИКТА (Мексика, Индонезия, 

Республика Корея, Турция и Австралия), Группа друзей по вопросам образования и 

обучения на протяжении всей жизни, Ассоциация государств Юго-Восточной Азии, 

Группа друзей пожилых людей и Форум тихоокеанских островов.  

 3 Международный союз электросвязи и Всемирная организация интеллектуальной 

собственности. 
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правозащитных учреждений, 2 национальных правозащитных учреждений 4  и 

24 неправительственных организаций 5 . Во время выступления некоторых из 

первых ораторов возникли проблемы технического характера, которые был 

устранены. 

 

 

 V. Обсуждения «за круглым столом»  
 

 

10. На своих 3, 4 и 5-м заседаниях, состоявшихся 12 и 13 июня, Конференция 

провела обсуждения «за круглым столом». На каждом таком заседании сначала 

с сообщениями выступала группа ораторов, после чего проходили интерактив-

ные дискуссии.  

 

  «Круглый стол» 1: Расширение прав и возможностей инвалидов и их 

вовлечение в жизнь общества на основе использования технических 

средств, цифровизации и информационно-коммуникационных технологий  
 

11. Обсуждение «за круглым столом» по пункту 5 b) i) проходило под совмест-

ным председательством заместителя государственного секретаря министерства 

иностранных дел Финляндии Пекки Пуустинена и директора по вопросам гло-

бальной политики, влияния и исследований международной организации «Дей-

ствия в поддержку инвалидов и развития» Мошаррафа Хоссейна. С докладами 

выступили четыре участника дискуссионной группы: советник по вопросам во-

влечения инвалидов в жизнь общества при министерстве иностранных дел Фин-

ляндии Тютти Матсинен (в режиме видеосвязи); старший эксперт и координатор 

по вопросам инвалидности в Европейской комиссии Инмакулада Плаcенсия; за-

меститель Председателя Глобальной инициативы за инклюзивные ИКТ Джеймс 

Терстон и старший научный сотрудник и директор программы Глобальной ини-

циативы за инклюзивные ИКТ для Азиатско-Тихоокеанского региона Нирмита 

Наразимхан. 

 

  «Круглый стол» 2: Вовлечение в социальную жизнь и право на наивысший 

достижимый уровень здоровья  
 

12. Обсуждение «за круглым столом» по пункту 5 b) ii) проходило под сов-

местным председательством постоянного представителя Венгрии при Органи-

зации Объединенных Наций и заместителя Председателя Конференции Каталин 

Аннамарии Бодьяи и, в качестве представителя гражданского общества, главы 
__________________ 

 4 Австралийская комиссия по правам человека и равным возможностям и Народный 

защитник (омбудсмен) Грузии. 

 5 Международный альянс инвалидов, организация «Инклюжн интернэшнл», Европейский 

форум по проблемам инвалидности, Международный консорциум по вопросам 

инвалидности и развития, Всемирная федерация глухих, Христианская миссия слепых, 

Тихоокеанский форум по проблемам инвалидности, Международная организация 

инвалидов, Международная федерация людей, страдающих расстройствами слуха, 

организация «Инвалиды Австралии», организация «Постоянный голос», Международная 

организация миссионеров по борьбе с проказой, организация «Спешиал Олимпикс 

Интернешнл», ENOSH — Израильская ассоциация по охране психического здоровья, 

Международная организация реабилитации инвалидов, Национальная ассоциация 

сотрудников прокуратуры по защите прав пожилых людей и лиц с ограниченными 

возможностями здоровья, Европейская сеть по независимому существованию, Канадская 

ассоциация глухих, Австралийская ассоциация специалистов по проблемам патологии 

речи, организация «Квинсленд адвокаси, Инкорпорейтед», организация “Associazione 

Sport e Società - Progetto Filippide per l’autismo e le malattie rare” и организация «Голоса 

лиц с иными возможностями». Было представлено совместное заявление от имени Центра 

по правам человека пациентов и бывших пациентов психиатрических учреждений и 

Всемирной сети пациентов и бывших пациентов психиатрических учреждений.  
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Международного альянса по проблемам деменции Кейт Сваффер. С докладами 

выступили следующие пять участников дискуссионной группы: профессор ка-

федры социального обеспечения Университета Тэгу в Республике Корея Хан 

Чин Чо; консультант по вопросам инвалидности и реабилитации во Всемирной 

организации здравоохранения/Панамериканской организации здравоохранения; 

Специальный докладчик по вопросу о правах инвалидов Каталина Девандас 

Агилар; президент канадского отделения организации «Люди прежде всего» 

Кори Эрл и член правления организации «Преобразование сообществ в целях 

интеграции лиц с психосоциальными расстройствами — Азиатско-Тихоокеан-

ский регион» Ени Роза Дамаянти. 

 

  «Круглый стол» 3: Вовлечение инвалидов в жизнь общества посредством 

привлечения их к участию в культурной жизни, проведении досуга и отдыха 

и занятии спортом  
 

13. Обсуждение «за круглым столом» по пункту 5 b) iii) проходило под сов-

местным председательством министр общественного развития и по делам семьи 

Сингапура Сэма Тана и, в качестве представителя гражданского общества, члена 

организации «Преобразование общин в целях интеграции лиц с психосоциаль-

ными расстройствами — Азиатско-Тихоокеанский регион» Бхаргави Венката-

субраманиам. С докладами выступили пять участников дискуссионной группы: 

вице-президент Китайской федерации инвалидов Юн Цзя; председатель Араб-

ского союза слепых и инвалидов и консультант по вопросам укрепления семьи 

в министерстве административного развития, труда и социальных дел Катара 

Халид Али аль-Наими; технический секретарь организации «План тода уна 

вида» (Эквадор) Изабель Мальдонадо Васко; министр государственных услуг, 

закупок и обеспечения доступности Канады Карла Куолтроу и член Перуанского 

общества лиц с синдромом дауна и действующей под его эгидой группы само-

помощи «Аутогесторес ПОЛСД» Хайме Крус. 

 

 

 VI. Интерактивный диалог с участием структурных 
подразделений системы Организации Объединенных 
Наций по вопросам осуществления Конвенции  
 

 

14. Пункт 5 с) повестки дня был рассмотрен на 6-м заседании, проходившем 

под руководством Председателя Конференции. С докладами выступили семь 

участников дискуссионной группы: помощник Генерального секретаря по коор-

динации политики и межучрежденческим вопросам, Департамент по экономи-

ческим и социальным вопросам Секретариата; заместитель помощника Гене-

рального секретаря по правам человека и директор отделения Управления Вер-

ховного комиссара Организации Объединенных Наций по правам человека; 

старший сотрудник по программам и координатор по вопросам доступности ин-

формационно-коммуникационных технологий, Международный союз электро-

связи; консультант по вопросам инвалидности и реабилитации во Всемирной 

организации здравоохранения/Панамериканской организации здравоохранения 

и старший сотрудник по связи Отделения связи Организации Объединенных 

Наций по вопросам образования, науки и культуры в Нью-Йорке, после чего с 

совместным докладом выступили директор Отделения Международной органи-

зации труда в Нью-Йорке и исполняющий обязанности руководителя Бюро по 

вопросам политики и вспомогательного обслуживания программ ПРООН в их 

качестве сопредседателей Рабочей подгруппы Межучрежденческой группы под-

держки Конвенции о правах инвалидов. 
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15. Кроме того, с докладами выступили представители других органов и ман-

датарии: член Комитета по правам инвалидов Монтиан Бунтан, Специальный 

докладчик по вопросу о правах инвалидов Каталина Девандас Агилар, Специ-

альный посланник Генерального секретаря по вопросам инвалидности и доступ-

ности Мария Соледад Систернас Рейес и член организации «Инклюжн ин-

тернэшнл» Луис Габриэль Вильярреаль Перальта в качестве представителя 

гражданского общества. 

 

 

 VII. Решения Конференции государств-участников  
 

 

16. На 6-м заседании в рамках рассмотрения пункта 6 повестки дня участники 

Конференции единогласно приняли три решения, предложенные ее Бюро 

(см. приложение I).  

 

 

 VIII. Закрытие Конференции 
 

 

17. На заседании по случаю закрытия Конференции с заявлением выступила 

Председатель Генеральной Ассамблеи.   

18. С заявлениями выступили также в своем качестве заместителей Председа-

теля Конференции представители Венгрии, Либерии, Сингапура и Финляндии. 

19. В своем заключительном заявлении Председатель Конференции выразил 

признательность всем государствам-участникам и Секретариату за сотрудниче-

ство и твердую поддержку, позволившие успешно провести двенадцатую сес-

сию Конференции государств-участников. 

20. Конференция завершила свою работу 13 июня 2019 года в 18 ч 00 мин. 
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Приложение I 
 

 

  Решения Конференции государств-участников 
 

 

 На своей двенадцатой сессии Конференция государств — участников Кон-

венции о правах инвалидов приняла следующие решения: 

 

  Решение 1: Место и сроки проведения тринадцатой сессии Конференции 

государств — участников Конвенции о правах инвалидов 
 

 Конференция государств — участников Конвенции о правах инвалидов, 

ссылаясь на резолюцию 61/106 Генеральной Ассамблеи и принимая во внимание 

пункты 1 и 2 правила 1 правил процедуры Конференции, постановляет провести 

свою тринадцатую сессию в Центральных учреждениях Организации Объеди-

ненных Наций в Нью-Йорке 10–12 июня 2020 года. 

 

  Решение 2: Ресурсы и поддержка для проведения Конференции 

государств — участников Конвенции о правах инвалидов 
 

 Конференция государств — участников Конвенции о правах инвалидов 

принимает к сведению предоставление ресурсов и поддержки для проведения 

двенадцатой сессии Конференции и подтверждает свою рекомендацию Гене-

ральному секретарю предоставлять и в дальнейшем адекватную поддержку для 

проведения тринадцатой и последующих сессий Конференции.  

 

  Решение 3: Обращенная к Генеральному секретарю просьба препроводить 

доклад двенадцатой сессии Конференции государств —участников 

Конвенции о правах инвалидов 
 

 Конференция государств — участников Конвенции о правах инвалидов по-

становляет просить Генерального секретаря препроводить доклад Конференции 

о работе ее двенадцатой сессии всем государствам-участникам и наблюдателям. 

  

https://undocs.org/ru/A/RES/61/106
https://undocs.org/ru/A/RES/61/106
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Приложение II  
 

 

  Резюме о работе двенадцатой сессии Конференции 
государств — участников Конвенции о правах 
инвалидов, подготовленное Председателем 
 

 

  Открытие Конференции государств — участников Конвенции 

о правах инвалидов 
 

 

1. В своем вступительном заявлении Председатель Конференции Луис Галь-

егос сообщил, что в работе сессии принимают участие более 1500 делегатов, 

представляющих около 180 государств-участников и наблюдателей, а также бо-

лее 100 неправительственных организаций и десятки других структур Органи-

зации Объединенных Наций. Председатель особо отметил в числе первоочеред-

ных задач необходимость укрепления социальной интеграции, солидарности и 

равенства, а также создания общества, свободного от дискриминации и каких-

либо препятствий, ограничивающих осуществление инвалидами своих прав. Он 

подчеркнул, что многосторонние форумы, такие как конференции государств-

участников, представляют собой эффективную и естественную площадку для 

усилий по достижению этой цели. 

2. Генеральный секретарь подчеркнул, что социальная интеграция инвалидов 

относится к числу основных прав человека и важнейших направлений деятель-

ности в рамках реализации задач, намеченных в Повестке дня в области устой-

чивого развития на период до 2030 года. Осуществление прав инвалидов явля-

ется вопросом справедливости, а также разумного инвестирования в общее бу-

дущее. Признав, что для обеспечения защиты прав, расширения возможностей 

и уважения достоинства инвалидов во всем мире предстоит еще многое сделать 

в плане изменения менталитета, законов и политики, он обратился ко всем сто-

ронам, прежде всего государствам-участникам, с настоятельным призывом ак-

тивизировать усилия по выполнению своих обязательств. Подчеркнув, что Ор-

ганизация Объединенных Наций должна вдохновлять других собственным при-

мером, он отметил, что в 2018 году Организация опубликовала свой первый в 

истории основной доклад по вопросам инвалидности и развитию и поручила 

провести всеобъемлющий обзор деятельности системы Организации Объеди-

ненных Наций в области интеграции инвалидов. Он объявил об официальном 

начале осуществления Стратегии Организации Объединенных Наций по инте-

грации инвалидов, цель которой заключается в повышении эффективности ра-

боты Организации Объединенных Наций по интеграции инвалидов во все сферы 

деятельности, и о создании механизма подотчетности для отслеживания хода ее 

реализации. Генеральный секретарь выразил надежду на то, что государства-

члены, а также инвалиды и их организации будут оказывать решительную под-

держку усилиям по претворению в жизнь этой Стратегии.  

3. Член Комитета по правам инвалидов Монтиан Бунтан привел примеры со-

гласованных действий, способствовавших недавним нововведениям. Он отме-

тил, что накануне проведения в 2018 году выборов его членов Комитет направил 

открытое письмо, в котором настоятельно призвал государства-участники обес-

печить включение в его состав большего числа экспертов-женщин. Он также от-

метил, что, хотя гендерный паритет достигнут не был, в 2018 году в состав Ко-

митета были избраны шесть женщин. Он выразил признательность Генераль-

ному секретарю за его приверженность делу обеспечения доступной среды и 

всестороннего учета прав инвалидов, нашедшую отражение в недавно обнаро-

дованной Стратегии Организации Объединенных Наций по интеграции 
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инвалидов. Он сообщил, что в сентябре 2018 года Комитет утвердил замечание 

общего порядка № 7 об участии инвалидов, включая детей-инвалидов, через 

представляющие их организации в осуществлении Конвенции и отслеживании 

хода этого процесса. В заключение он выразил обеспокоенность по поводу ис-

пытываемых Организацией Объединенных Наций трудностей с поступлением 

наличных средств и угрозы отмены по финансовым соображениям сессий шести 

из десяти договорных органов, что может привести к серьезным сбоям в функ-

ционировании систем защиты, на создание которых государствам потребова-

лись десятилетия. Он также призвал Конференцию включить в бюджет статью, 

предусматривающую выделение средств на поддержание регулярного взаимо-

действия с Председателем Комитета на будущих сессиях.  

4. Специальный докладчик по вопросу о правах инвалидов Каталина Де-

вандас Агилар подчеркнула, что Повестка дня на период до 2030 года и цели в 

области устойчивого развития представляют собой основу для улучшения 

жизни каждого человека, включая инвалидов. Оратор выразила признательность 

Генеральному секретарю за его руководящую роль и демонстрируемую им при-

верженность делу интеграции инвалидов, нашедшую отражение, в частности, в 

принятии Стратегии Организации Объединенных Наций по интеграции инвали-

дов, и призвала государства оказывать политическую и финансовую поддержку 

осуществлению Стратегии. В заключение она вновь обратила внимание на важ-

ность обеспечения учета мнения самих инвалидов и их активного участия в про-

цессах, связанных с осуществлением Стратегии. 

5. Специальный посланник Генерального секретаря по вопросам инвалидно-

сти и доступности Мария Соледад Систернас Рейес подчеркнула в своем вы-

ступлении, что обеспечение доступности является одной из сквозных тем, в 

наибольшей степени присущих усилиям как в области развития, так и в области 

прав инвалидов. Она отметила важность создания «умных» городов на основе 

принципа обеспечения технологической доступности и использования универ-

сальных моделей в сферах связи, информации, предоставления товаров и услуг. 

Она особо указала на важную роль предпринимательского сообщества в осу-

ществлении Повестки дня на период до 2030 года, отметив при этом, что госу-

дарство может и должно быть партнером частного сектора. Специальный по-

сланник обратилась к Политическому форуму высокого уровня по устойчивому 

развитию с призывом уделять повышенное внимание дяетельности по обеспе-

чению интеграции инвалидов и созданию доступной среды при проведении об-

зоров хода осуществления целей в области устойчивого развития. Она также за-

явила, что запланированное на 23 сентября 2019 года совещание высокого 

уровня по вопросу о всеобщем охвате услугами здравоохранения будет посвя-

щено теме «Всеобщий охват услугами здравоохранения: совместные усилия по 

построению более здорового мира», и призвала Генеральную Ассамблею рас-

смотреть возможность включения в итоговый документ этого совещания темы 

инвалидности.  

6. Председатель Международного альянса инвалидов Ана Лусия Арельяно, 

представляющая гражданское общество, подчеркнула достигнутый за послед-

ние 12 месяцев значительный прогресс, включая проведение в Лондоне в июле 

2018 года Глобального саммита по вопросам инвалидности, разработку Страте-

гии Организации Объединенных Наций по интеграции инвалидов и предостав-

ление инвалидам возможности впервые принять участие в работе Совета Без-

опасности в декабре 2018 года. Вместе с тем она также отметила имевшие место 

сбои и препятствия, в частности случаи сокращения объема предоствляемых ин-

валидам услуг, о которых сообщали действующие на национальном уровне не-

правительственные организации, и то, что осуществление Повестки дня на пе-

риод до 2030 года по-прежнему не носит всеохватывающего характера. Она 
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рассказала об основных итогах состоявшегося 10 июня 2019 года и посвящен-

ного осуществлению Конвенции форума гражданского общества, в том числе о 

прозвучавших на нем призывах к расширению консультаций с инвалидами в 

процессе принятия решений и увеличению объемов инвестиций, выделяемых на 

нужды организаций инвалидов и укрепление потенциала всех заинтересован-

ных сторон в сфере осуществления Конвенции и Повестки дня на период до 

2030 года в интересах инвалидов, а также о выражавшейся участниками форума 

серьезной обеспокоенности по поводу все еще имеющих место случаев поме-

щения детей-инвалидов в специализированные учреждения.  

 

 

  Обсуждения «за круглым столом»  
 

 

  «Круглый стол» 1: Использование технических средств, цифровизации и 

информационно-коммуникационных технологий для расширения прав и 

возможностей инвалидов и их вовлечения в жизнь общества 
 

7. Работа в рамках «круглого стола» 1 проходила под совместным председа-

тельством заместителя государственного секретаря министерства иностранных 

дел Финляндии Пекки Пуустинена и директора по вопросам глобальной поли-

тики, влияния и исследований международной организации «Действия в под-

держку инвалидов и развития» Мошаррафа Хоссейна.  

8. Советник по вопросам вовлечения инвалидов в жизнь общества при мини-

стерстве иностранных дел Финляндии Тютти Матсинен отметила улучшение до-

ступа инвалидов к техническим устройствам благодаря принятию мер по созда-

нию доступной среды и снижению цен на такие устройства. Вместе с тем инва-

лиды, в особенности женщины и девочки, которые имеют более низкий уровень 

образования и меньше возможностей для получения дохода, по-прежнему стал-

киваются с экономическими барьерами, ограничивающими их доступ к инфор-

мационно-коммуникационным технологиям (ИКТ) и техническим средствам ре-

абилитации. Она подчеркнула, что многим инвалидам (например лицам с нару-

шениями зрения) трудно пользоваться мобильными устройствами и услугами. 

Однако в этой области уже имеются и разрабатываются новые решения, позво-

ляющие преодолеть эту проблему, как, например, предоставление мобильных 

финансовых услуг на основе использования систем с речевым ответом или си-

стемы Брайля. Г-жа Матсинен подчеркнула, что службы социальной защиты 

могли бы выделять необходимые средства на цели расширения доступа и что 

Организация Объединенных Наций призвана играть соответствующую роль в 

поощрении высоких международных и национальных стандартов в сфере элек-

тронного доступа. Она также рекомендовала правительствам наладить сов-

местно с представителями частного сектора сбор необходимых данных с целью 

выявления существующих потребностей и пробелов, частному сектору  — взять 

на вооружение универсальные модели, а международному сообществу  — под-

держивать такие усилия по обеспечению доступной среды и интеграции инва-

лидов в жизнь общества. 

9. Старший эксперт и координатор по вопросам инвалидности в Европейской 

комиссии Инмакулада Плаcенсия отметила необходимость создания экосистем, 

позволяющих с максимальной эффективностью использовать имеющиеся воз-

можности для обеспечения доступности ИКТ и равного доступа к ним для ин-

валидов. Она подчеркнула в этой связи исключительную важность уделения 

внимания в равной мере как специфическому характеру требований в отноше-

нии доступности, так и необходимости сохранения открытости к  инновациям. 

Она пояснила, что для создания благоприятных условий требуется разработка и 

внедрение необходимых мер правового и политического характера, в которых 
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были бы четко прописаны соответствующие требования и механизм осуществ-

ления. В качестве примера она сослалась на Европейский союз, в рамках кото-

рого были, в частности, приняты Европейский кодекс поведения в сфере элек-

тронных коммуникаций и Европейский акт о создании доступной среды, кото-

рыми регулируется порядок доступа к ключевым продуктам и услугам в сфере 

ИКТ и устанавливаются функциональные требования. Она подчеркнула, что, 

при всей важности формирования законодательной базы, для того чтобы прини-

маемые правовые меры могли действительно оказать необходимое воздействие, 

они должны сопровождаться разработкой и внедрением других стратегий обес-

печения доступности ИКТ и согласованных стандартов в этой области. Она от-

метила, что фактор доступности редко учитывается в новых областях ИКТ, ука-

зав на необходимость уделения этой проблеме повышенного внимания. В заклю-

чение она подчеркнула, что доступность требует совместных и постоянных уси-

лий по ее поддержанию и что направление инвестиций на цели развития навы-

ков работы с цифровыми технологиями, наряду с осуществлением программ в 

области доступности ИКТ, будет способствовать улучшению функционирования 

и обеспечению инклюзивности экосистем. 

10. Заместитель Председателя Глобальной инициативы за инклюзивные ИКТ 

Джеймс Терстон в своем выступлении подчеркнул, что технологии могут и 

должны способствовать расширению прав и возможностей инвалидов и их ин-

теграции в общество. Он отметил, что, несмотря на то, что технологии все шире 

внедряются во всех отраслях, порождаемые переходом на цифровые технологии 

блага доступны далеко не всем. Он упомянул, в частности, тот факт, что только 

в 40 процентах стран обеспечен широкий доступ к правительственным веб-сай-

там и что при создании «умных» городов не используются стандарты доступно-

сти ИКТ. Он также сообщил, что многие инвалиды не имеют равного доступа к 

правосудию, поскольку суды не используют в своей работе доступные техноло-

гии. Он подчеркнул, что растущее использование технологий необязательно 

означает расширение цифрового разрыва. Он отметил, что используемые в 

сфере государственных закупок стратегические подходы, подобные предусмат-

риваемым статьей 508 действующего в Соединенных Штатах Америки закона о 

реабилитации и соответствующими директивами Европейского союза о закуп-

ках, могут способствовать освоению и широкому использованию доступных 

технологий. 

11. Научный сотрудник по вопросам политики в аналитическом центре 

LIRNEasia и старший научный сотрудник и директор программы Глобальной 

инициативы за инклюзивные ИКТ для Азиатско-Тихоокеанского региона Нир-

мита Наразимхан сообщила, что в рамках Глобальной инициативы была прове-

дена на основе использования разработанной ею системы показателей осу-

ществления права на доступ к цифровым технологиям оценка хода реализации 

политики и программ в области цифровой доступности в 121  стране, в частно-

сти по таким параметрам, как выполнение принятых на национальном уровне 

обязательств, потенциал в области осуществления и фактический ход осуществ-

ления и достигнутые результаты. Отметив, что в целом показатели потенциала 

по осуществлению оказались ниже, чем показатели принятых обязательств, она 

подчеркнула наличие серьезного пробела в плане включения ИКТ в определения 

доступности и в плане отражения интересов инвалидов в обязательстве по обес-

печению всеобщего охвата соответствующими услугами. Она также отметила 

наличие ряда препятствий, таких как недостаточные масштабы участия инвали-

дов в процессе выработки политических решений, низкий уровень стандартиза-

ции и отсутствие надлежащих возможностей для подготовки по вопросам до-

ступности и лишь частичное осуществление уже утвержденных стратегий по 

обеспечению доступности ИКТ. Хотя в обеспечении доступности ИКТ пока не 
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удалось достичь существенных успехов, страны тем не менее прилагают по-

сильные усилия для реализации принимаемых в этой области стратегий. Она 

подчеркнула исключительную важность отражения положений Конвенции в за-

конодательстве, нормативных актах и политике государств. В заключение она 

отметила, что укреплению потенциала осуществления в значительной мере спо-

собствовали бы обеспечение участия инвалидов в процессе выработки полити-

ческих решений и отслеживании их выполнения, организация подготовки по во-

просам доступности и утверждение международных стандартов доступности. 

 

  «Круглый стол» 2: Вовлечение в социальную жизнь и право на наивысший 

достижимый уровень здоровья 
 

12. Работа в рамках «круглого стола» 2 проходила под совместным председа-

тельством постоянного представителя Венгрии при Организации Объединенных 

Наций и заместителя Председателя Конференции Каталин Аннамарии Бодьяи и 

главы Международного альянса по проблемам деменции Кейт Сваффер. 

13. Профессор кафедры социального обеспечения Университета Тэгу в Рес-

публике Корея Хан Чин Чо сообщил, что в 2017 году в его стране был принят 

закон о гарантии права на охрану здоровья и доступ к медицинским услугам для 

инвалидов, призванный содействовать устранению разрыва в уровне обеспече-

ния услугами по охране здоровья и предоставления доступа к медицинскому об-

служиванию между инвалидами и людьми, не имеющими инвалидности. Он от-

метил, что статья 9 закона предусматривает гарантированный доступ инвалидов 

к медицинским учреждениям и предоставляемым ими услугам, а также обяза-

тельное обучение различных категорий медицинского персонала (например ме-

дицинских техников и фармацевтов) по вопросам права инвалидов на здоровье. 

Он с тревогой отметил, что хотя явное большинство лиц с психосоциальными 

нарушениями преступлений не совершают, под воздействием распространяе-

мых средствами массовой информации сообщений они подвергаются стигмати-

зации и очень часто становятся объектом общественной ненависти. Он призвал 

средства массовой информации отказаться от распространения сюжетов, в кото-

рых в тенденциозной форме изображаются лица, страдающие психическими 

расстройствами. Он подчеркнул, что инвалиды и организации инвалидов 

должны играть важную роль в просвещении медицинского персонала, а также 

средств массовой информации и общественности. В заключение он затронул 

проблему заключения лицами с психосоциальными нарушениями договоров 

страхования жизни, отметив необходимость дальнейшего обсуждения этого во-

проса в Республике Корея, как и в других странах.  

14. Консультант по вопросам инвалидности и реабилитации во Всемирной ор-

ганизации здравоохранения (ВОЗ)/Панамериканской организации здравоохра-

нения в своем выступлении подчеркнул, что в основе реализуемой ВОЗ страте-

гии по достижению здоровья для всех лежит принцип всеобщего охвата услу-

гами здравоохранения. Он отметил, что в своем докладе за 2018  год (A/73/161) 

Специальный докладчик по вопросу о правах инвалидов уделил особое внима-

ние тем разнообразным проблемам, с которыми сталкиваются инвалиды при 

осуществлении своего права на наивысший достижимый уровень здоровья, 

включая доступность, отношение медицинских работников, препятствия на 

пути заключения договоров медицинского страхования и роль социальных де-

терминантов здоровья. Он подчеркнул, что в своей работе в области инвалидно-

сти ВОЗ руководствуется тремя целями, закрепленными в ее Глобальном плане 

действий в области проблем инвалидности на 2014–2021 годы, и привел кон-

кретные примеры осуществляемой ею деятельности, включая разработку стан-

дартов оказания недискриминационной медицинской помощи, реализацию ком-

плекса реабилитационных мероприятий и проведение в сотрудничестве со 

https://undocs.org/ru/A/73/161
https://undocs.org/ru/A/73/161
https://undocs.org/ru/A/73/161
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Всемирным банком типового обследования по вопросам инвалидности. Он 

также упомянул инициативу QualityRights, с которой выступила ВОЗ в стремле-

нии содействовать практической реализации Конвенции о правах инвалидов по-

средством реформирования служб охраны психического здоровья. Он подчерк-

нул, что такие услуги, как реабилитация, обеспечение ассистивными средствами 

и охрана психического здоровья, по-прежнему финансируются в недостаточном 

объеме и им не уделяется должного внимания в повестке дня в области здраво-

охранения. Вместе с тем он также высоко оценил отмечаемое в последнее время 

смещение акцента в рядах мирового медицинского сообщества в сторону обес-

печения здоровья для всех и уделение большего внимания вопросам равенства в 

сфере здравоохранения.  

15. Специальный докладчик по вопросу о правах инвалидов Каталина Де-

вандас Агилар в своем выступлении отметила важность наметившегося в 

1960-х годах перехода от медицинского подхода к инвалидности к подходу на 

основе соблюдения прав человека. Она подчеркнула, что хотя наличие того или 

иного расстройства не является синонимом нездоровья, в силу структурных 

факторов состояние здоровья инвалидов хуже, чем среди населения в целом. 

Она отметила, что инвалидам, для того чтобы добиться наивысшего достижи-

мого уровня здоровья, приходится преодолевать многочисленные препятствия, 

включая стигматизацию и дискриминацию, недостаточный уровень грамотно-

сти в вопросах охраны здоровья, трудности в получении доступа к первичной и 

вторичной медицинской помощи, ограниченность доступа к специализирован-

ным услугам и их низкое качество и различные формы насилия и злоупотребле-

ний. Специальный докладчик подчеркнула, что государствам следует пересмот-

реть свою нормативно-правовую базу, содействовать достижению всеобщего 

охвата услугами здравоохранения, повысить доступность услуг, искоренить дис-

криминацию в отношении инвалидов и обеспечить условия для их участия в со-

ответствующих процессах, а также мобилизацию необходимых ресурсов. Она 

призвала государства учитывать права и потребности инвалидов при разработке 

стратегий и программ в области первичной и специализированной медико-сани-

тарной помощи, уделяя при этом внимание обеспечению соблюдения прав чело-

века инвалидов, и расширять сферу охвата абилитационными и реабилитацион-

ными услугами, включая предоставление ассистивных устройств и технических 

средств реабилитации, поскольку здоровье населения является важнейшим фак-

тором достижения устойчивого развития. В условиях отсутствия доступа к ка-

чественному медицинскому обслуживанию весьма высока вероятность того, что 

лица с ограниченными возможностями здоровья не смогут посещать школу, со-

хранить за собой рабочее место или принимать активное участие в развитии 

своих общин. 

16. Президент канадского отделения организации «Люди прежде всего» Кори 

Эрл отметил, что социальная интеграция подразумевает формирование чувства 

принадлежности и наделение определенными функциями в обществе. Он под-

черкнул, что участие в жизни общества повышает вероятность того, что человек 

будет более здоровым и счастливым. Он также отметил, что многим людям все 

еще сложно отказаться от медицинского подхода к инвалидности и что уровень 

подготовки медицинских работников по вопросам инвалидности зачастую не от-

вечает современным требованиям. Он выразил обеспокоенность в связи с тем, 

что инвалиды зачастую не получают необходимой им медицинской помощи, что, 

в свою очередь, препятствует их интеграции в общество. Он поведал историю 

собственной жизни, подчеркнув, что интеграция на основе инклюзивного обра-

зования помогла ему самоутвердиться и обрести уверенность в своих силах, бла-

годаря чему он смог принимать участие в жизни общества и вносить свой вклад 

в его развитие в качестве самостоятельного и полностью дееспособного его 
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субъекта. Он упомянул о «механизме поддержания основных функций», разра-

ботанном организацией «Люди прежде всего», который представляет собой мо-

дуль по охвату услугами здравоохранения лиц с особенностями интеллектуаль-

ного развития. 

17. Основатель и член правления организации «Преобразование сообществ в 

целях интеграции лиц с психосоциальными расстройствами — Азиатско-Тихо-

океанский регион» Ени Роза Дамаянти выразила обеспокоенность по поводу 

того, что в рамках функционирования системы охраны психического здоровья 

не предусмотрено требование о необходимости свободно выраженного, осо-

знанного согласия со стороны лиц с психосоциальными расстройствами. Она 

сообщила, что в различных странах Азии сотни тысяч людей с психосоциаль-

ными отклонениями содержатся в психиатрических лечебницах и учреждениях 

системы социальной опеки, куда они были насильственно помещены и где они 

удерживаются без их согласия, подвергаются насилию, принуждаются к исполь-

зованию средств контрацепции и стерилизации, а также подвергаются принуди-

тельному лечению с использованием не прошедших надлежащую проверку ме-

тодов. Она высказала мнение, что правительства должны коренным образом пе-

ресмотреть свою политику в области охраны психического здоровья и привести 

ее в соответствие с Конвенцией о правах инвалидов. Она отметила, что предо-

ставление справки о состоянии психического здоровья является общим требо-

ванием при найме на работу, повышении по службе, отборе кандидатов для 

назначения на государственные должности и выделения академических стипен-

дий и принятии решения о предоставлении тому или иному гражданину права 

на участие в выборах. Такая практика по-прежнему является для лиц с психосо-

циальными нарушениями социальным и профессиональным, а также экономи-

ческим барьером, поскольку проведение необходимых в этом случае обследова-

ний не покрывается договорами медицинского страхования. Она выразила оза-

боченность по поводу того, что, как правило, вместо предоставления консульта-

ционных услуг или услуг по обеспечению базовой социальной защиты, предпо-

чтение отдается медикаментозному лечению. По ее мнению, от такой практики 

выигрывают лишь фармацевтические компании. Она настоятельно призвала до-

биваться интеграции лиц с психическими нарушениями в жизнь их общин, 

предоставления им возможностей для принятия осознанных решений и доступа 

к современным средствам специализированной и паллиативной помощи.  

 

  «Круглый стол» 3: Вовлечение инвалидов в жизнь общества посредством 

привлечения их к участию в культурной жизни, проведении досуга и отдыха 

и занятии спортом 
 

18. Данное обсуждение «за круглым столом» проходило под совместным пред-

седательством министра общественного развития и по делам семьи Сингапура 

Сэма Тана и, в качестве представителя гражданского общества, члена организа-

ции «Преобразование общин в целях интеграции лиц с психосоциальными рас-

стройствами — Азиатско-Тихоокеанский регион» Бхаргави Венкатасубрама-

ниам. 

19. Вице-президент Китайской федерации инвалидов Юн Цзя в своем выступ-

лении подчеркнул, что правительство Китая придает большое значение привле-

чению инвалидов к участию в культурной жизни общества, проведении досуга 

и занятиях спортом. Он особо отметил ряд мер, осуществляемых в этой связи 

правительством его страны, включая строительство реабилитационного центра, 

рассчитанного на обслуживание 100 000 пациентов с ограниченными возможно-

стями здоровья, и различных учебных центров на провинциальном и националь-

ном уровнях. Он подчеркнул, что после Паралимпийских игр 2008 года прави-

тельство ввело практику проведения национальных игр для инвалидов. Он 
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также отметил организацию недели культуры для инвалидов, а также усилия по 

поощрению лиц с ограниченными возможностями здоровья к участию в выстав-

ках, посещению культурных мероприятий и занятиям спортом. Он подчеркнул, 

что правительства должны играть ведущую роль в поддержке участия инвали-

дов в таких видах деятельности, в том числе на основе выделения финансовых 

средств на цели строительства объектов, приспособленных для удовлетворения 

нужд людей с ограниченными возможностями здоровья, или объектов с обеспе-

чением доступной среды. Он подчеркнул, что препятствия, мешающие участию, 

могут быть физического характера или могут быть следствием дискриминации, 

предрассудков или ложных представлений — в любом случае во внимание 

должны приниматься все аспекты проблемы. В заключение он отметил, что уча-

стие инвалидов в международных обменах в области искусства и спорта помо-

гает наглядно продемонстрировать их потенциал и способствует укреплению 

взаимопонимания и дружбы между людьми во всем мире.  

20. Председатель Арабского союза слепых Халид Али аль-Наими обратил вни-

мание на принятие Катаром целого ряда мер в рамках осуществления Конвенции 

о правах инвалидов. Он подчеркнул, что неправительственными организациями 

при поддержке государства было организовано в Дохе несколько конференций. 

Он отметил недавнее присоединение Катара к Марракешскому договору об об-

легчении доступа слепых и лиц с нарушениями зрения или иными ограничен-

ными способностями воспринимать печатную информацию к опубликованным 

произведениям и учреждение Катарской национальной библиотеки, которая 

предоставляет услуги инвалидам. Он обратил особое внимание на создание в 

Катаре специализированных культурных центров, в том числе Катарского соци-

ально-культурного центра для слепых и Катарского социально-культурного цен-

тра для глухих. Он особо отметил разработку правительством доступных веб-

сайтов и создание местных каналов спутникового вещания с обеспечением сур-

доперевода. Он отдельно остановился также на той важной роли, которую иг-

рает в процессе реабилитации инвалидов Катарский союз спортсменов с огра-

ниченными возможностями здоровья. Кроме того, он рассказал о предпринима-

емых правительством усилиях по обеспечению учета потребностей инвалидов 

при возведении спортивно-развлекательных объектов, созданию доступной 

среды в кинотеатрах, музеях и общественных местах и организации для сотруд-

ников туристических объектов и аэропортов обязательных учебных курсов по 

вопросам доступности. Он отметил, что правительство в сотрудничестве с 

Национальным советом по туризму и авиакомпанией «Катар эйруэйз» разраба-

тывает руководство по вопросам безопасности для инвалидов. Он подчеркнул 

важную роль сотрудничества между государственными структурами, граждан-

ским обществом, частным сектором и научными кругами в обеспечении осу-

ществления прав инвалидов и расширении их возможностей для участия в куль-

турной жизни, проведении досуга и занятиях спортом.  

21. Технический секретарь организации «План тода уна вида» (Эквадор) Иза-

бель Мальдонадо Васко в своем выступлении подчеркнула, что правительство 

Эквадора разработало государственную стратегию под названием «План тода 

уна вида» («План на целую жизнь»), которая призвана содействовать развитию 

сферы услуг, связанных с обеспечением основных прав всех людей. Она отме-

тила, что слишком часто участие в культурно-оздоровительных мероприятиях 

не рассматривается в качестве жизненно важного вида деятельности. Она под-

черкнула, что осуществляемая в ее стране программа под названием «Каса пара 

тодос» («Дом для всех») направлена на расширение доступа к достаточному и 

достойному жилью и претворение в жизнь стратегии, призванной содействовать 

укреплению общин. Она особо отметила важную роль, которую играют в обес-

печении интеграции и социальной сплоченности общин и благополучия их 
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членов такие объекты, как парки и игровые площадки. Она высказала мнение, 

что при возведении жилых и общественных зданий следует использовать про-

екты, основанные на принципах универсального дизайна. Она подчеркнула важ-

ную роль игр в качестве фактора, способствующего  физическому и умствен-

ному развитию детей и повышению самоуважения, отметив, что детям-инвали-

дам часто отказывают в праве на участие в играх. Она рассказала о предприни-

маемых правительством ее страны усилиях по  обеспечению наличия в каждом 

жилом комплексе инклюзивных парков и осуществляемом в сотрудничестве с 

Межамериканским банком развития проекте по строительству по всей стране 

92 парков с доступной средой. В заключение она подчеркнула необходимость 

демонстрации государствами приверженности обеспечению участия инвалидов 

в культурной жизни, проведении досуга и отдыха и занятии спортом.  

22. Министр государственных услуг, закупок и обеспечения доступности Ка-

нады Карла Куолтроу отметила, что, будучи инвалидом, она от своих родителей 

узнала о том, что имеет право на учет ее специфических потребностей, а из 

опыта участия в паралимпийском спортивном движении — о том, что создание 

инклюзивных систем возможно. Она подчеркнула, что подход Канады к созда-

нию инклюзивных систем формировался по двум направлениям: во-первых, на 

основе привнесения в дискурс по вопросам формулирования государственной 

политики правозащитного аспекта и, во-вторых, посредством отказа от девиза 

«решение всех касающихся нас вопросов — только при нашем участии» в 

пользу концепции «только при нашем участии». Она особо отметила, что эти 

принципы были положены в основу первого в истории страны федерального за-

конодательного акта, касающегося доступности, — закона Канады об обеспече-

нии доступной среды, который должен получить королевскую санкцию в июне 

2019 года. Подчеркнув важнейшее значение обеспечения интеграции инвалидов 

в жизнь общества и предоставления им возможностей для занятия спортом, она 

отметила, что в Университете Макгилла было разработано бесплатное приложе-

ние под названием “Jooay”, с помощью которого можно получить информацию 

о близлежащих спортивных и рекреационных объектах, предлагающих доступ-

ную среду и адаптированных к потребностям и способностям инвалидов. Она 

указала на способность спорта преобразовывать мировоззрение и содействовать 

позитивным социальным переменам. В качестве пояснения она рассказала о 

том, что в Канаде спорт используется в качестве инструмента содействия наци-

ональному примирению, поддержки молодежи из групп риска, расширения прав 

и возможностей ветеранов и вовлечения беженцев и недавно принятых в канад-

ское гражданство лиц в жизнь их общин. Она указала на исключительно важную 

роль информационной составляющей в демонстрации способности спорта со-

действовать достижению более широких целей социального развития. В заклю-

чение она подчеркнула, что, несмотря на достигнутый значительный прогресс, 

еще многое предстоит сделать. И поэтому она будет с нетерпением ожидать ре-

зультатов предстоящих усилий по реализации Казанского плана действий.  

23. Член Перуанского общества лиц с синдромом дауна и действующей под его 

эгидой группы самопомощи «Аутогесторес ПОЛСД» Хайме Крус заявил, что 

участие инвалидов в культурной жизни, проведении отдыха и занятии спортом 

является одним из прав человека. Он отметил, что занятие спортом способно 

принести инвалидам исключительно большую пользу, учитывая, что многие 

виды инвалидности связаны со снижением естественного мышечного тонуса. 

Он также отметил, что участие в мероприятиях по проведению досуга позволяет 

инвалидам полноценно использовать свое время. Вместе с тем он отметил, что, 

даже с учетом осуществляемого правительством Перу сотрудничества с такими 

организациями, как «Спешиал Олимпикс Интернэшнл», прилагаемых им уси-

лий недостаточно для того, чтобы обеспечить всестороннее участие инвалидов 
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в осуществлении разработанных им национальных планов спортивных и куль-

турных мероприятий, и уж тем более для обеспечения их вовлечения в деятель-

ность по организации досуга. Он сообщил, что хотя у инвалидов имеется воз-

можность участвовать в спортивных соревнованиях и культурных мероприя-

тиях, такие соревнования и мероприятия проводятся отдельно от мероприятий, 

организуемых для остального населения. В этой связи он выразил мнение, что 

полноценная интеграция предполагает совместное участие всех граждан в соот-

ветствующих видах деятельности и что проведение организуемых на основе 

принципа полноценной интеграции спортивных, культурных и развлекательных 

мероприятий позволит продемонстрировать всем, в первую очередь детям, что 

инвалиды являются столь же одаренными, как и другие люди.  

 

 

  Интерактивный диалог с участием структурных 

подразделений системы Организации Объединенных Наций 

по вопросам осуществления Конвенции.  
 

 

24. Интерактивный диалог был открыт Председателем Конференции и прохо-

дил под его председательством.  

25. Помощник Генерального секретаря по координации политики и межучре-

жденческим вопросам, Департамент по экономическим и социальным вопросам 

Секретариата, в своем выступлении отметила, что Стратегия Организации Объ-

единенных Наций по интеграции инвалидов была разработана в рамках меж-

учрежденческих усилий при участии и сотрудничестве более 300  человек, пред-

ставлявших примерно 60 подразделений Организации Объединенных Наций, 

союзов персонала, сетей и организаций гражданского общества. Активную роль 

в процессе разработки Стратегии играл Департамент. Она в общих чертах рас-

сказала о некоторых принятых Департаментом мерах по включению целей и за-

дач Конвенции о правах инвалидов в глобальную повестку дня, в том числе 

опубликование документа под названием «Основной доклад Организации Объ-

единенных Наций 2018 года по вопросам инвалидности и развития: реализация 

целей в области устойчивого развития инвалидами, в их интересах и при их уча-

стии». В докладе содержится анализ ситуации в мире на основе изучения бес-

прецедентного объема представленных более чем 100 странами данных и их за-

конодательств и стратегий, включая первую глобальную подборку сопостави-

мых на международном уровне данных, составленную на основе анализа отве-

тов на подготовленный Вашингтонской группой по статистике инвалидности 

краткий опросник и более чем 1,2 миллиона единиц данных, полученных по-

средством краудсорсинга. Помощник Генерального секретаря отметила, что в 

докладе определены передовые методы работы, содержатся рекомендации отно-

сительно требующих срочного принятия мер и намечена в общих чертах про-

грамма действий по достижению целей в области устойчивого развития инвали-

дами, в их интересах и при их участии. Департамент занимается в настоящее 

время подготовкой доступных версий доклада. Она сообщила, что в ответ на 

просьбу, высказанную Статистической комиссией на ее сорок девятой сессии в 

начале 2018 года, Статистический отдел приступил к сбору и анализу данных об 

инвалидности и их распространению через базу статистических данных Орга-

низации Объединенных Наций по проблеме инвалидности. Она отметила, что 

Департамент намерен продолжать практику организации мероприятий по оказа-

нию развивающимся странам помощи в укреплении потенциала их систем наци-

ональной статистики. Она подчеркнула, что в соответствии с резолюцией  72/162 

Генеральной Ассамблеи Департамент занимается подготовкой доклада Гене-

рального секретаря о правах инвалидов, который будет представлен на рассмот-

рение Генеральной Ассамблеи в конце 2019 года. Департамент также организует 

https://undocs.org/ru/A/RES/72/162
https://undocs.org/ru/A/RES/72/162
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мероприятия по пропаганде занятий спортом в качестве одного из важных фак-

торов обеспечения устойчивого развития для всех. Помощник Генерального сек-

ретаря особо отметила, что Департамент продолжает оказывать помощь стра-

нам, обращающимся с просьбами о налаживании технического сотрудничества, 

упомянув в качестве примера оказание содействия Намибии в использовании 

«Комплекта материалов по проблеме инвалидности для Африки» и поддержку, 

оказанную Узбекистану. В заключение она подчеркнула, что Департамент готов 

оказывать поддержку всем заинтересованным сторонам в деле осуществления 

Стратегии. 

26. Заместитель помощника Генерального секретаря по правам человека и ди-

ректор отделения Управления Верховного комиссара Организации Объединен-

ных Наций по правам человека в своем выступлении приветствовал принятие 

Стратегии Организации Объединенных Наций по интеграции инвалидов. Он от-

метил проведение торжественных мероприятий по случаю Международного дня 

распространения информации об альбинизме и первого Международного дня 

жестовых языков в сентябре 2018 года и созыв первого в истории открытого за-

седания по формуле Аррии, посвященного инвалидам, которое состоялось в Со-

вете Безопасности 3 декабря 2018 года. Он подчеркнул, что Конвенция о правах 

инвалидов способствовала значительным сдвигам в подходах, позициях и стра-

тегиях, что пошло на пользу всем, а не только инвалидам. Коснувшись темы 

ИКТ и ассистивных устройств, он указал на обязанность всех заинтересованных 

сторон обеспечивать их наличие и материальную и физическую доступность для 

инвалидов и не допускать, чтобы новые технологии способствовали появлению 

новых барьеров. Он отметил, что его Отделение играет ведущую роль в претво-

рении в жизнь финансируемого Европейским союзом проекта по разработке со-

ответствующего инструментария, включая показатели соблюдения заложенных 

в Конвенции прав человека и руководящие принципы политики по реализации 

целей в области устойчивого развития и положений Конвенции. В заключение 

он отметил, что Конвенция представляет собой общую «дорожную карту», плат-

форму и надежду на построение мира, в котором будет обеспечено уважение 

достоинства каждого человека, будет приветствоваться разнообразие и будет 

уделяться приоритетное внимание соблюдению прав человека всех людей во 

всем мире. 

27. Старший сотрудник по программам и координатор по вопросам доступно-

сти информационно-коммуникационных технологий в Международном союзе 

электросвязи (МСЭ) в своем выступлении подчеркнула приверженность МСЭ 

делу подключения всего мира к Интернету и предоставления каждому пользо-

вателю доступа к ИКТ по приемлемым ценам. Она отметила, что инклюзивность 

является одной из пяти стратегических целей разработанного МСЭ стратегиче-

ского плана на период 2020–2023 годов, подчеркнув, что в рамках задачи 2.9 

данной цели конкретно предусматривается создание во всех странах к 2023  году 

благоприятной, доступной для всех, включая инвалидов, среды. Она отметила, 

что в стремлении содействовать достижению этой цели МСЭ оказывает государ-

ствам-членам консультационную и иную поддержку. В качестве примера она 

упомянула несколько видов деятельности, осуществляемой МСЭ в этой области, 

включая повышение осведомленности 3000 членов МСЭ и заинтересованных 

сторон по вопросам доступности ИКТ посредством проведения тематических 

региональных и глобальных мероприятий, организацию курсов очного обучения 

руководителей, а также проводимых под эгидой Академии МСЭ на основе гиб-

кого графика онлайновых учебных курсов по доступности ИКТ, разработку ви-

деоучебников и реализацию программы обеспечения доступности Всемирной 

паутины «Интернет для всех». 
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28. Консультант по вопросам инвалидности и реабилитации во Всемирной ор-

ганизации здравоохранения (ВОЗ)/Панамериканской организации здравоохра-

нения подтвердил приверженность ВОЗ делу осуществления Конвенции о пра-

вах инвалидов, подчеркнув, что всеобщий охват услугами здравоохранения не-

возможен без обеспечения доступа к медицинским услугам для всех, включая 

инвалидов. Он напомнил о том, что более 1 миллиарда человек, или 15 процен-

тов населения мира, имеют ту или иную форму инвалидности и что половина из 

них не могут позволить себе обратиться за медицинской помощью. Он отметил,  

что под руководством ВОЗ в рамках осуществления разработанного ею глобаль-

ного плана действий в интересах инвалидов на 2014–2021 годы прилагаются 

усилия по устранению факторов, препятствующих доступу к медицинскому об-

служиванию, с целью обеспечения условий, которые позволяли бы инвалидам 

пользоваться благами всеобщего охвата услугами здравоохранения. В настоя-

щее время ВОЗ занимается реализацией ряда различных мер, включая подго-

товку руководства по укреплению систем реабилитации, разработку пакета мер 

по обеспечению включения реабилитационных мероприятий в сферу охвата 

программ всеобщего медицинского страхования и механизмов оказания государ-

ствам-членам технической поддержки в разработке национальных приоритет-

ных перечней ассистивных устройств. 

29. Старший сотрудник по связи Отделения связи Организации Объединенных 

Наций по вопросам образования, науки и культуры (ЮНЕСКО) в Нью-Йорке за-

явил, что в соответствии с Конвенцией о правах инвалидов ЮНЕСКО занима-

ется подготовкой методических указаний по разработке национальных стандар-

тов в отношении товаров, продукции и услуг, включая руководящие принципы 

и рекомендации, учебные программы и другие механизмы, призванные содей-

ствовать обеспечению доступности. ЮНЕСКО предпринимает усилия в целях 

повышения осведомленности о возможностях науки и техники, прежде всего 

ИКТ, в плане улучшения жизни инвалидов, призывает к активизации деятельно-

сти по сбору данных и статистической информации об инвалидности, побуждает 

правительства к принятию соответствующих мер в законодательной сфере и вы-

ступает за введение норм, которые обеспечивали бы осуществление в полном 

объеме соответствующих стратегий. ЮНЕСКО стремится содействовать внед-

рению правозащитного подхода к интеграции инвалидов в основные виды дея-

тельности посредством разработки соответствующих законодательных актов, 

методических указаний и программ на всех уровнях. Кроме того, в целях содей-

ствия наращиванию потенциала ЮНЕСКО организует учебные курсы по выра-

ботке необходимых навыков, в частности в таких областях, как взаимодействие 

со средствами информации и разработка аппаратного и программного обеспече-

ния. ЮНЕСКО уделяет особое внимание инклюзивному образованию и органи-

зации обучения с помощью технических средств и разработало программу обу-

чения учителей основам обращения с такими техническими средствами в целях 

расширения их познаний в сфере ИКТ, а также руководство по обеспечению до-

ступности в рамках систем открытого и удаленного обучения. В заключение она 

отметила принятие Казанского плана действий шестой Международной конфе-

ренцией министров и высших должностных лиц, ответственных за физическое 

воспитание и спорт, проведенной под эгидой ЮНЕСКО в 2017 году. 

30. Директор отделения Международной организации труда в Нью-Йорке вы-

ступил с совместным заявлением от имени исполняющего обязанности руково-

дителя Бюро по вопросам политики и вспомогательного обслуживания про-

грамм Программы развития Организации Объединенных Наций и Рабочей под-

группы Межучрежденческой группы поддержки по Конвенции о правах инвали-

дов, в котором подробно остановился на составных элементах Стратегии Орга-

низации Объединенных Наций по интеграции инвалидов и процессе ее 
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разработки. Он отметил, что Стратегия стала результатом продолжавшегося на 

протяжении пяти месяцев процесса консультаций и обсуждения различных 

предложений, в котором приняли участие более 300 человек, представлявших 

примерно 60 учреждений Организации Объединенных Наций, межучрежденче-

ских сетей и организаций гражданского общества. Он подчеркнул, что при ее 

подготовке были учтены результаты обзора деятельности системы Организации 

Объединенных Наций, проведенного по указанию учрежденного Генеральным 

секретарем Исполнительного комитета, и первоначальные выводы, сделанные 

Объединенной инспекционной группой по итогам предпринятого ею исследова-

ния, в рамках которого было выявлено, что по всем основным направлениям ра-

боты и на всех уровнях обеспечение последовательного и систематического 

учета вопросов доступности и интеграции инвалидов по-прежнему носит лишь 

ограниченный характер. Он отметил, что в мае 2019  года после завершения ор-

ганизованной в порядке эксперимента процедуры «аттестации» с участием 

21 подразделения Организации Объединенных Наций Стратегия была утвер-

ждена. Он далее подчеркнул, что решение Исполнительного комитета послу-

жило стимулом для разработки стратегии, плана действий и механизма подот-

четности в целях активизации усилий по обеспечению доступной среды в рам-

ках всей системы и актуализации проблематики, связанной с интеграцией инва-

лидов. Он пояснил, что в Стратегии использован правозащитный подход к про-

блеме интеграции инвалидов и предлагается механизм подотчетности, преду-

сматривающий представление учреждениями Организации Объединенных 

Наций, страновыми группами и всей системой Организации Объединенных 

Наций ежегодных докладов, в которых успешность усилий по осуществлению 

Стратегии оценивалась бы на основе стандартизированных показателей, с ука-

занием мер, необходимых для достижения целей, которые пока не удалось реа-

лизовать.  

31. В рамках второго этапа интерактивного диалога были заслушаны доклады 

представителей других мандатариев и представителя гражданского общества.  

32. Выступая от имени Комитета по правам инвалидов, г-н Монтиан Бунтан 

информировал присутствующих о ходе осуществления Конвенции с точки зре-

ния Комитета, сообщив, что на текущий момент Конвенцию ратифицировали 

178 стран, и приветствовал ее недавнюю ратификацию Кыргызстаном. Он отме-

тил, что Комитет рассмотрел 86 национальных докладов. Он остановился на 

ряде проблем, которые по-прежнему препятствуют полному осуществлению 

Конвенции, в том числе таких, как лишение правоспособности и принудитель-

ное лечение, раздельное содержание детей-инвалидов в учреждениях системы 

образования и в домах-интернатах, маргинализация женщин-инвалидов и дево-

чек-инвалидов во многих странах и то, что инвалиды по-прежнему больше дру-

гих групп населения страдают от последствий чрезвычайных гуманитарных си-

туаций, стихийных бедствий и ситуаций риска, несмотря на принятие Сендай-

ской рамочной программы по снижению риска бедствий на 2015–2030 годы. Он 

особо отметил, что Комитетом было принято семь замечаний общего порядка, 

учреждена Рабочая группа по подготовке в предстоящий период проекта заме-

чания общего порядка по статье 11 Конвенции, касающейся ситуаций риска и 

чрезвычайных гуманитарных ситуаций, и назначен координатор по вопросам 

инвалидности и новых технологий. Он выразил надежду на то, что выне сенные 

по итогам обзора национальных докладов рекомендации послужат для госу-

дарств-участников стимулом к продолжению их усилий по осуществлению Кон-

венции. В заключение он вновь заявил об испытываемой им обеспокоенности, о 

которой он говорил в своих вступительных замечаниях, в отношении устойчи-

вости системы договорных органов и призвал к созданию необходимого 



CRPD/CSP/2019/5 
 

 

19-12503X 20/23 

 

потенциала и выделению из регулярного бюджета надлежащих ресурсов на цели 

выполнения возложенных на нее функций. 

33. Специальный докладчик по вопросу о правах инвалидов Каталина Де-

вандас Агилар приветствовала принятие Стратегии Организации Объединенных 

Наций по интеграции инвалидов и представила обновленную информацию о 

проделанной ею работе. В рамках подготовки Стратегии ее Канцелярия провела 

первоначальное исследование деятельности системы Организации Объединен-

ных Наций, в том числе 40 учреждений, входящих в Группу Организации Объ-

единенных Наций по устойчивому развитию, и 40 страновых групп Организа-

ции Объединенных Наций, а также консультации с несколькими подразделени-

ями, занимающимися вопросами координации, и с организациями инвалидов. 

Специальный докладчик выразила убежденность в том, что Стратегия способна 

трансформировать систему Организации Объединенных Наций таким образом, 

чтобы она могла оказывать государствам-членам всестороннюю поддержку в 

осуществлении Конвенции. Оратор призвала все подразделения Организации 

Объединенных Наций проанализировать свою работу по осуществлению Стра-

тегии, а систему Организации Объединенных Наций — принять межсектораль-

ные меры в целях координации действий по ее осуществлению и отслеживания 

достигнутого прогресса. Она сообщила, что в 2019  году ею были подготовлены 

два доклада по следующим темам: право на здоровье и лишение свободы. Кроме 

того, ее Канцелярия продолжала отслеживать ход осуществления нескольких 

международных, региональных и национальных процессов, а также содейство-

вать обмену знаниями и передовой практикой между подразделениями системы 

Организации Объединенных Наций, государствами-членами и гражданским об-

ществом.  

34. Специальный посланник Генерального секретаря по вопросам инвалидно-

сти и доступности Мария Соледад Систернас Рейес посвятила свое выступление 

одной из инициатив, предпринятых ею в прошлом году, а именно кампании за 

обеспечение во всем мире надлежащего обращения с девочками, мальчиками и 

подростками с ограниченными возможностями здоровья. Она отметила, что воз-

главляла эту кампанию во многих регионах мира и намерена и впредь поддер-

живать ее осуществление. Она указала, что положенные в основу этой кампании 

10 принципов были разработаны при содействии детей-инвалидов и их общин. 

Она призвала все делегации поддержать данные принципы, касающиеся обра-

щения с детьми и подростками с ограниченными возможностями здоровья, и 

содействовать их распространению.  

35. Активист организации «Инклюжн интернэшнл» в Колумбии Луис Габри-

эль Вильярреаль Перальта указал на важность обеспечения полной интеграции 

инвалидов на основе осуществления Конвенции о правах инвалидов. Он привет-

ствовал созыв Конференции, проведение которой предоставило правительствам, 

гражданскому обществу, учреждениям Организации Объединенных Наций, пра-

возащитным учреждениям и другим заинтересованным сторонам возможность 

обсудить политику, практику и проблемы, встающие на пути усилий по обеспе-

чению интеграции инвалидов. Вместе с тем он отметил, что еще многое пред-

стоит сделать. Оратор призвал инвалидов объединиться и влиться в ряды участ-

ников движений гражданского общества, в том числе движений, отстаивающих 

интересы молодежи, женщин и коренных народов, а также содействовать повы-

шению осведомленности и внедрению межсекторального подхода. Он рассказал 

о своем участии в различных кампаниях, посвященных таким вопросам, как уча-

стие в политической жизни, осуществление Конвенции, регулирование вопро-

сов правоспособности, сексуальные и репродуктивные права, инклюзивное об-

разование и инклюзивная занятость, оказание консультационной и иной помощи 

семьям и способность инвалидов к самообслуживанию и самостоятельному 
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принятию решений. Он выразил надежду, что благодаря осуществлению Кон-

венции инвалиды смогут посещать школу, заниматься спортом, участвовать в 

проведении досуга и развлекательных мероприятиях вместе со своими сверст-

никами, им будут предоставлены равный доступ к технологиям и гарантии 

неприкосновенности частной жизни, обеспечены уважение и внимание и у них 

появится чувство сопричастности наравне со всеми.  

 

 

  Закрытие Конференции 
 

 

36. Председатель Генеральной Ассамблеи выразила признательность предсе-

дательствующей делегации Эквадора и всем членам Бюро за их усилия по орга-

низации Конференции. Она отметила активное участие в ее работе государств-

участников, учреждений Организации Объединенных Наций и организаций 

гражданского общества, благодаря которому Конференция стала крупнейшим и 

наиболее эффективным форумом по расширению прав и возможностей инвали-

дов в мире. Она также с удовлетворением отметила проведение 10  июня посвя-

щенного Конвенции форума гражданского общества. В своем выступлении она 

остановилась на трех ключевых моментах. Во-первых, указала на то, что Гене-

ральной Ассамблее следует на своих будущих сессиях продолжать использовать 

во всех сферах своей деятельности сквозной подход к проблеме инвалидности. 

Она подчеркнула, что в течение срока действия своего мандата оказывала содей-

ствие в обеспечении участия инвалидов в мероприятиях высокого уровня, вклю-

чая дискуссии по вопросам здравоохранения, изменения климата, миграции, мо-

лодежи, мира и безопасности и достойной работы. Кроме того, она выступила 

инициатором кампании за всеобщую ратификацию Конвенции и с удовлетворе-

нием отмечает присоединение к ней Кыргызстана в качестве 178-го государства-

участника. Во-вторых, она указала на то, что без интеграции инвалидов в усилия 

по достижению 17 целей в области устойчивого развития будет невозможно пре-

творить в жизнь Повестку дня на период до 2030 года. Она отметила, что те мно-

гочисленные и разнообразные идеи и передовые методы, которые были пред-

ставлены в ходе нынешней сессии Конференции государств-участников, 

должны послужить мощным стимулом для участников политического форума 

высокого уровня по устойчивому развитию, намеченного на июль 2019  года, и 

саммита по целям в области устойчивого развития, который состоится в сен-

тябре 2019 года. В-третьих, она подчеркнула, что Организация Объединенных 

Наций должна вдохновлять других своим примером и что именно это исключи-

тельно важное соображение побудило ее учредить руководящий комитет по во-

просам доступности. Она организовала 12 июня 2019  года совместно с вице-

президентом Аргентины мероприятие высокого уровня по инклюзивному раз-

витию, с тем чтобы предоставить руководящему комитету возможность пред-

ставить свои рекомендации по обеспечению большей доступности и инклюзив-

ности объектов, расположенных на территории Центральных учреждений Орга-

низации Объединенных Наций и в других местах службы. Она подчеркнула важ-

ность устранения физических барьеров и преодоления социальных предрассуд-

ков, затрагивающих права самого многочисленного в мире меньшинства. Она 

указала на необходимость гарантировать права инвалидов, отметив, что это яв-

ляется наиболее эффективным способом построения инклюзивного общества, в 

котором будут обеспечены всеобщее равенство и уважение достоинства всех.  

37. С заявлениями на заключительном заседании также выступили, в их каче-

стве заместителей председателя Конференции, представители Венгрии, Либе-

рии, Сингапура и Финляндии. 
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38. В своих заключительных замечаниях Председатель Конференции отметил 

рекордное число выступлений в ходе общих прений, что, по его мнению, свиде-

тельствует о возросшей приверженности международного сообщества повыше-

нию осведомленности и обеспечению прав инвалидов в качестве фактора, спо-

собствующего полному осуществлению Конвенции о правах инвалидов. Он 

кратко подвел итоги трех дискуссий «за круглым столом» и интерактивного диа-

лога с участием структур системы Организации Объединенных Наций, упомя-

нув также принятие трех решений и послание, с которым выступила Председа-

тель Генеральной Ассамблеи. Он сказал, что, по его мнению, Конференция стала 

составной частью продолжающегося на протяжении вот уже 75 лет процесса ре-

ализации на основе совместных действий ценностей, закрепленных в Уставе Ор-

ганизации Объединенных Наций. Он отметил, что, как ему представляется, Кон-

ференция внесла огромный вклад в работу по осуществлению Конвенции, 

предоставив общую платформу, где заинтересованные стороны могли обмени-

ваться новаторскими идеями, накопленным в данной области опытом и практи-

ческими предложениями по воплощению международных обязательств в кон-

кретные действия.  
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Приложение III  
 

 

  Неправительственные организации, аккредитованные 
на Конференции государств — участников Конвенции 
о правах инвалидов на ее двенадцатой сессии 
 

 

1. Фонд «Доступ в Бангладеш» 

2. Ассоциация родителей и друзей детей с особыми потребностями Сан-Паулу 

3. Компания «Бенетек» 

4. Фонд борьбы с детским церебральным параличом  

5. Организация помощи инвалидам Конго  

6. Программа по вопросам законодательства и политики в области 

инвалидности, юридический колледж Сиракузского университета  

7. Международная организация по синдрому Дауна, австралийское 

отделение 

8. Организация «Вся сила — в социальной деятельности»  

9. Глобальный центр инноваций в области инвалидности  

10. Международная федерация адаптивной физической культуры  

11. Национальная федерация слепых (Соединенное Королевство)  

12. Фонд «Оранжевый пингвин» 

13. Партнерство в поддержку инклюзивных стратегий в области 

предотвращения бедствий 

14. Международный комитет союза за сохранение нашего будущего  

15. Союз инвалидов Кении 

 


